

F BO15

[El jefe de la droga-junta boliviana revela la existencia de un 'pacto del Cono Sur' en El Día. México, 31 de agosto 1980. Docs.1](#)

Luis García Meza, jefe de la Junta Militar que, a partir de un cuartelazo, gobierna Bolivia, cansado de la condena y no reconocimiento de su régimen por parte de los países del Pacto Andino, mencionó la posibilidad de abandonar este grupo y agregar a Bolivia al 'Pacto del Cono Sur', mismo del que se desconocía su existencia, pero que bien podría ser el grupo de países de esa región que son gobernados por dictaduras militares y del que Argentina podría ser la cabeza. Selser abunda en el apoyo y participación del régimen de Videla en el golpe de estado en Bolivia y los pactos secretos para intercambiar información de inteligencia militar entre Uruguay, Argentina, Paraguay, Chile y Bolivia, a fin de hacer frente a la 'amenaza comunista'.

Clave expediente F BO15

Fondo C

Volumen

Año de publicación 1980

Año final 1980

Sección temática 1980

Serie geográfica 1980

Sección relacionada

Serie relacionada

Observaciones Páginas de diario

Fuente Gregorio Selser

Situaciones y enigmas

Gregorio SELSER

Ejército de la droga-junta boliviana revela existencia de un "pacto de Cono Sur"

El general Luis García Meza, fastidiado por la crítica de los países integrantes del Pacto Andino...

García Meza es una persona mayor de 50 años. Así pues, se le puede considerar adulto, por su edad al menos...

El canciller de ese país, Carlos W. Pastor, negó hoy que la junta militar argentina propicie la formación de un bloque de naciones del Cono Sur...

Occidente en peligro

Esta disculpa de Pastor tenía como antecedente la reunión de cancilleres de Argentina, Chile, Paraguay y Uruguay celebrada en el United Nations Hotel...

Respecto de ese caso, el bloque conformado por el Brasil inmediatamente después anunció que no se parte integrarse...

El voto adverso a la Argentina -18 a 1- en una subcomisión de la Organización de las Naciones Unidas (ONU)...

La "agresión marxista" Según el matutino Clarín, ese cuadro adverso había llevado "a ciertos sectores de la Argentina a pensar en la creación del bloque de países del Cono Sur..."

A ellos se quiere dar la mayor parte de la exposición que tuvo el teniente general Roberto Eduardo Videla...

De la experiencia adquirida en América, a través de las periódicas agresiones del comunismo internacional...

contexto se caracterizó por una creciente complejidad, por la intensificación de las reacciones interpretativas...

Metamensajes y entrelines

Al comentar en otra ocasión este párrafo, indicamos que entre las ambigüedades y subintenciones de los metamensajes de los voceros militares...



TENIENTE GENERAL Roberto E. Videla, un día que estaba sonriendo. La foto pasó a formar parte del "Pacto del Cono Sur".

hombres de armas, por encima de todas las fronteras y con presidencia de los regímenes políticos imperantes en los países...

La masonería costanera

En nombre de esa fatigosa categorización de la que hasta los propios militares brasileños vienen abrumando...

Después de aquel día, triunfalista, Videla procuró empujar el asunto y su mismo hermano varcó de su régimen...

"La mayor persecución en el Brasil continúa siendo el tema de Bolivia. Ayer, un periodista local le preguntó al cuartelero Pastor...

"Eso, para una entrevista, es una pregunta un tanto pertinente", respondió Pastor, sonriendo.

"¿Y como me podría responder?" -pregunta la periodista.

"-¿Cómo era usted que yo pueda explicarle o decirle una cosa que es tan delicada y que sería una información directa?" -contestó. "Sería la información máxima que podía contar a la prensa..."

La versión de "Time"

El semanario conservador neoyorquino Time, habitualmente pro Videla, provocó, empero, en una crónica dedicada al cuartelero boliviano, estos apuntes:

"El cómplice más probable de acuerdo con muchos analistas es Argentina, que tiene su propia historia de dominios militares y fue la primera nación que reconoció al nuevo régimen de La Paz...



La semana pasada Jorge Rafael Videla, presidente argentino, negó enfáticamente dicha participación, pero dijo, sin embargo, que él ve a los militares bolivianos...

¿Pacto del Cono Sur?

La brava de García Meza podría no ser tal, de pensarse el tacito bloque de los 4 países del Pacto Andino...

Debe tenerse en cuenta que Bolivia es miembro de los principales acuerdos de integración económica y física del continente...

La consulta del grupo de García Meza en super-vivencia en el poder -que le permitió incluso recibir el Pacto Andino...

Argentina, en cumplimiento de la promesa inicial de Videla, ha condescendido a enviar a García Meza las 10 mil toneladas...

de 50 millones de dólares, destinado a financiar la importación de productos argentinos...

Coordinación y cooperación

El 15 de agosto se inició la nueva ronda de conversaciones argentino-bolivianas en torno al precio del gas...

Al parecer la dictadura boliviana no tiene urgencias irremediables gracias a la comprensión del "Pacto del Cono Sur"...

Finalmente, para retornar a lo del "Pacto del Cono Sur", mencionemos dos referencias más al respecto...

La segunda referencia al semanario neoyorquino Newsweek y sucede: "Hay cierta evidencia de que el régimen derechista argentino no tiene un papel en el golpe..."

Así, pues, entre la reunión de comandantes de ejércitos latinoamericanos en Bogotá y el Cuartelero de los Cochabambos...

- 1. "Amenaza García Meza con retirarse del Grupo Andino", cable de AP fechado en La Paz y publicado en El Nacional, México, 28 de agosto de 1980, p. 3.
2. "Argentina niega la formación de un bloque político", cable de AP fechado en Buenos Aires y publicado en Unomásuno, México, 2 de noviembre de 1979, p. 11.
3. Gregorio Selser, "Bolivia, algunos antecedentes militares de 1979 para interpretar el cuartelero", en El Día, México, 15 de agosto de 1980, p. 11.
4. "Panorama político. El rumbo futuro", editorial de Clarín, Buenos Aires, 14 de octubre de 1979, p. 2.
5. Para mayor abundancia de datos, cfr. Gregorio Selser, "Videla: primer paso en el plan de 'argentinalización' de América", en La Nación, Buenos Aires, 14 de agosto de 1980, p. 1.
6. Angel R. Vega, "Bolivia, tema que pone aristas en la vida", en La Nación, Buenos Aires, 20 de agosto de 1980, p. 1.
7. "Bolivia, An Argentine Connection", en Time, Nueva York, 18 de agosto de 1980, p. 27.
8. "Protección un crédito en favor de Bolivia", cable de AP fechado en La Paz, en La Nación, Buenos Aires, 27 de agosto de 1980, p. 12.
9. Pedro Pablo Kuczynski, "Decretos los militares un cerco a Cuba y Nicaragua", en Excelsior, México, 19 de noviembre de 1979, pp. 3 y 38. Las partes subrayadas son mías: la Inteligencia Militar en Bolivia estuvo a cargo del coronel Luis Arce Gómez, hoy ministro del Interior, y la comandancia del ejército a cargo de Luis García Meza, hoy erigido en dictador. Camargo no imaginó entonces la importancia de su información.
10. Peter Webb, Larry Rohrer y Ray Bonner, "The Bloodshed in Bolivia", en Newsweek, Nueva York, 4 de agosto de 1980, pp. 18-19.